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TRÂNSITO
Maio Amarelo

fecha campanha
lamentando 9 

óbitos em Cascavel
l Geral 4

Relatório aponta excesso de prorrogações:
Vereadores vão instalar a “CPI do Abuso”? 
A secretária de Comunicação de Cascavel, Beth Leal, 
entregou à Câmara de Vereadores o relatório da sindi-
cância que investigou a demora de quase 5 anos na con-
clusão de um processo administrativo sobre um caso de 
assédio sexual ocorrido em 2019 em um Cmei da cidade. 
O servidor acusado foi exonerado apenas em novembro 
de 2024 e, apesar de já ter sido condenado pela Justiça, 
como há recurso no processo, está em liberdade. A sindi-
cância foi solicitada pelos vereadores que questionaram 
a morosidade do processo. O relatório aponta falhas na 

condução inicial, falta de pessoal qualificado e sucessi-
vos pedidos de prorrogação de prazo autorizados pelo 
ex-prefeito Leonaldo Paranhos como causas da demora. A 
servidora que presidiu a comissão vai responder processo 
disciplinar, em razão da “negligência” na condução do 
processo e das sucessivas prorrogações sem justificati-
vas consistentes. Agora a expectativa é para divulgação 
integral do relatório e a decisão dos vereadores quanto 
à instalação de uma CPI para aprofundar a investigação 
sobre todo o caso. l Política 3

Soja: Vazio sanitário já começou no Oeste
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JÁ VACINOU?
Em 2025 já são 49 
mortes por doenças 

respiratórias, 11
foram em Cascavel

l Geral 6

SOB PRESSÃO
Haddad promete
solução para o 

IOF antes de nova
viagem de Lula

l Política 5

FUTSAL
Cascavel recebe o
Esporte Futuro em
mais um “Clássico 
da Soja”, na Neva

COPA DO BRASIL
Sorteio define
clássicos com 

Timão x Verdão
nas oitavas de final

l Esportes 9

Petrobras reduz preço da gasolina em 5,6% nas refinarias l 7

 l Geral 16

Começou segunda-feira (2) o período de vazio sanitário da soja nas regiões Norte, Noroeste, Centro-
-Oeste e Oeste do Paraná, que compõem a Região 2 definida pelo Ministério da Agricultura e Pecuária. 
A restrição segue até 31 de agosto, com o plantio da soja liberado a partir de 1º de setembro de 2025, 
encerrando-se em 31 de dezembro. Durante o vazio sanitário, é proibido cultivar ou manter plantas 
vivas de soja nas lavouras. Desde que foi identificada no Brasil em 2001, a ferrugem asiática se espa-
lhou rapidamente e em anos mais severos, a doença já causou prejuízos superiores a US$ 2 bilhões, 
devido à redução da produtividade e aos altos custos com defensivos químicos.

 l Geral 2

Bandeirada l  
8
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

ALDI MACHADO DE BORBA (42)
WALTER DANIEL RAPOSO  (51)
JACIRA SOARES DE SOUZA (55)
ANTONIO GONCALVES DOS SANTOS (72)
IVANIR RAPASSI  (71)
IDA DE MATIA MORETTO (91)
ORLANDO SCARPATTO CANABARRO (61)
ANTONIO MIRANDA LEITE (86)

Câmara Técnica de
Segurança do Codefoz 
elege nova coordenação
Foz do Iguaçu – A Câmara Téc-
nica (CT) de Segurança Pública 
do Codefoz (Conselho de 
Desenvolvimento Econômico) 
elegeu a nova coordenação 
no último dia 29. O colegiado 
reúne instituições municipais, 
estaduais e federais, em traba-
lho integrado e cooperativo.

Foram eleitos o delegado 
da Polícia Federal (PF) Sérgio 
Luís Stinglin de Oliveira, coor-
denador; a chefe da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF/Foz) 
Andressa Regene da Silva, 
vice; e o promotor de justiça 
Rudi Burkle, relator. A esco-
lha foi por unanimidade, para 
gestão de dois anos.

Na reunião, a mesa dire-
tora do Codefoz home-
nageou o delegado da PF 
Fabiano Bordignon, que 
encerrou o mandato à frente 
da CT, pela capacidade de 
liderança e resultados obti-
dos. O reconhecimento é 

Plantio de árvores abre Semana 
do Meio Ambiente em Palotina

Palotina – A Prefeitura de 
Palotina, por meio da Secre-
taria Municipal do Agronegó-
cio e Meio Ambiente (Seagro), 
deu início à Semana do Meio 
Ambiente com uma ação de 
plantio de mudas de árvores 

no Lago Municipal. A atividade, 
realizada no domingo (1º), 
integrou a programação da tra-
dicional Domingueira Junina, 
em alusão ao Dia Mundial do 
Meio Ambiente, comemorado 
em 5 de junho.

A iniciativa contou com a 
parceria da empresa Pacaembu 
Construtora e da Cooperativa 
C.Vale, que apoiam o projeto 
voltado à preservação ambien-
tal e à arborização urbana. 
Nesta etapa, foram plantadas 
mudas de Jacarandá-Mimoso.

Além de celebrar a impor-
tâ n c i a  d a  p r e s e r va ç ã o 
ambiental, a ação teve como 
objetivo incentivar a parti-
cipação da comunidade na 

construção de um ambiente 
mais sustentável e saudável 
para as futuras gerações.

O plantio contou com a 
presença de representantes 
da Pacaembu Construtora; da 
vice-prefeita Judith Sendtko; 
do secretário do Agronegócio e 
Meio Ambiente, Marcelo Morilha 
Telles (Jamanta); da Promotora 
de Justiça, Ana Luiza Rezende e 
do vereador Filipe Luis Brustolin, 
além de outras lideranças.

A Prefeitura de Palotina 
reforça seu compromisso com a 
sustentabilidade e a conscienti-
zação ambiental, promovendo 
ações que contribuem para a 
qualidade de vida da popula-
ção e o equilíbrio da natureza.

extensivo aos representan-
tes da Itaipu Binacional e das 
polícias Civil e Militar, que 
integraram a coordenação.

Presidente do Codefoz, 
Marcelo Brito salientou a 
importância da CT de Segu-
rança, pelo trabalho que faz 
em Foz do Iguaçu e, em par-
ceria com as instituições da 
Argentina e Paraguai, na região 
trinacional. A força da nova 
coordenação eleita, disse, 

referenda o peso da atuação 
da câmara técnica até aqui.

“Nos colocamos à disposi-
ção da CT de Segurança para 
ajudar, promover a articula-
ção junto a outras instâncias e 
somar para continuarmos com 
esse trabalho, que dá retorno 
à sociedade”, pontuou. “Os 
desafios são muitos, somos 
uma região fronteiriça. Mas 
estamos unidos e com um pro-
pósito só”, ressaltou Marcelo.
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MESA DE BAR 
“Tira essa louca daí” - (Expressão usada pelo falecido Silvio 

Luiz – excelente narrador de futebol por televisão, quando da 
bola na área!) Expressão que, aliás, poderia, nos dias de hoje, 

ser usada no mundo político, em Brasília, “em determina-
das circunstâncias, envolvendo alguém muito conhecida”.   

- Garçom... Mais uma gelada, por favor!

ESQUERDA E DEMAIS PETISTAS
 ACUSAM BOLSONARO DE “LOUCURAS”

Loucura 1: Exército gerenciando obras públicas com o uso de mão de obra 
dos presídios; 
Loucura 2: Banco Central afinado com o Ministério da Fazenda, mas inde-
pendente pra atuar (sem interferência política); 
Loucura 3: Escola Sem Partido; 
Loucura 4: Escola Sem Ideologia de Gênero;
Loucura 5: Educação, Cultura e Esporte no mesmo Ministério trabalhando 
interligados e de forma complementar comandado por um General espe-
cialista em Colégios Militares – Federalização da Educação Média com a 
Militarização dos Colégios; 
Loucura 6: Colocar técnicos nos ministérios, portanto o Ministro da Saúde 
deverá ser formado na área e assim sucessivamente; 
Loucura 7: Redução de 40 pra 15 ministérios e privatização e extinção de 
estatais; 
Loucura 8: Mais Brasil, menos Brasília – Novo pacto federativo onde o $ fique 
nos municípios e estados e não na União, que atuará como gestora e não 
executora de programas; 
Loucura 9: Imposto Único – IVA ou pelo menos redução de impostos pra todos 
os setores produtivos buscando a curva de Lafer; 
Loucura 10: Redução da Maioridade Penal com a possibilidade de emanci-
pação do criminoso em casos hediondos ou de reincidência; 
Loucura 11: Fim da Audiência de Custódia; 
Loucura 12: Investimentos pesados na exploração de minérios e recursos 
minerais; 
Loucura 13: Rediscussão de tratados econômicos, tais como o Mercosul em 
busca de mais relações econômicas bilaterais; 
Loucura 14: Fim do toma lá dá cá – Acordos políticos serão feitos à luz do 
dia – Transparência na política; 
Loucura 15: Fim da política externa voltada para fora e permissiva. A sobe-
rania nacional voltará a ser a coisa mais importante para a Presidência 
da República; 
Loucura 16: Criação do Programa Minha Primeira Empresa, aos moldes do 
Primeiro Emprego, terá foco em incentivar novos empreendedores; 
Loucura 17: Revogação do Estatuto do Desarmamento com a aprovação da 
posse de arma para todos os cidadãos e em alguns casos do porte de arma. 
Todos terão direito à legítima defesa de si, dos seus e de terceiros, além de 
poder defender a sua propriedade sem ser responsabilizado pelos aconte-
cimentos decorridos da invasão à sua propriedade, ou seja, poderemos sim 
nos defender sem represálias! 
Obrigado a quem me ajudou nessa produção. E se depois destas loucuras 
desse “louco” você ainda tiver dúvidas em quem votar para Presidente, 
sinceramente, o problema do Brasil não está em Brasília, mas está em você!

GRIFE 
Huuuummm!! Vem aí nova licitação do lixo 

milionário de Cascavel! ãh... ãh!!!

FOLHETINS
BATENDO O GUIZO – O Pod Cast 
Batendo o Guizo da quinta-feira 
(29) se debruçou sobre o tema: 
pedofilia. Para tanto recebeu a 

mãe Pollyana Caxias (Prof. Polly) 
e o pai Ricardo Pereira, ambos 
empenhados em conseguir CPI 

na Câmara de Vereadores. O 
programa procurou destacar a 
questão: “Por que é difícil inves-
tigar a violência sexual na rede 
municipal?” Louvável iniciativa 
do chamado “Preto no Branco”. 
Espera-se que diante da pauta 
em torno do assunto, a Câmera 
local se decida por atender sua 

missão, destinando-se a destacar 
sua atenção sobre esse assunto. 

Estranho até hoje ter resistido 
encarar esse tipo de torpeza. 

E se não for exigir demais, uma 
criança nasceu deficiente em 

Cascavel. A mãe abandonou a 
criança desde o seu nascimento. O 
rapaz está “entrevado” sobre uma 
cama... Sabe há quanto tempo? 29 

nove anos. Isso mesmo. 29 anos, 
com o pai – desempregado – impe-

dido até de trabalhar – para dar 
o mínimo de atenção ao “excep-
cional”. E agora vem o principal: 
Agentes do chamado CMEI moni-

toram o caso sem apresentar uma 
solução, ao invés disso, agentes 
(os e as) chegam ao local vez ou 
outra e ATÉ AMEAÇAM O PAI DE 

PRISÃO, como se fossem policiais, 
promotores, ou um Alexandre 
de Morais 2 – e se manifestam 

contrariados (as) por não estar o 
paciente vacinado. Por que não 
levam o deficiente para vacinar, 
embora o efeito dessas vacinas 

esteja em discussão, é ignorado? 
Repetimos: A idade em que aquele 
pobre rapaz encontra-se imobili-
zado numa cama, fazendo cocô 
ali, urinando, recebendo comida 
na boca e, na maior parte do dia 
gritando de dor, vem DESDE QUE 
NASCEU... 29 anos. E, segundo o 
pai, com o CMEI ameaçando-o: 

“Você vai ser preso”. Cristo não vem 
mais e morro e não vejo tudo.   
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Transferência de votos
Um levantamento do Instituto IRG Pesquisas, ontem (2), 
mostra que o candidato indicado pelo governador Ratinho 
Junior (PSD), ganharia a eleição para o governo do Paraná 
em 2026. A sondagem não revela nomes. Na disputa pela 
vaga do PSD estão Guto Silva, Rafael Greca, Sandro Alex, 
Beto Preto, Darci Piana e Alexandre Curi. Segundo a pes-

quisa, em um dos cenários, o nome que for confirmado pelo 
PSD tem 41% de preferência dos eleitores, contra 22,5% do 
senador Sérgio Moro (União Brasil) e 17,5% de algum candi-
dato apoiado pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT). A 

sondagem foi realizada no Paraná de 26 a 30 de maio.

Não será candidato
O senador Oriovisto Guimarães (PSDB) afirmou que não 
será candidato nas eleições de 2026. Ele lembrou que, 
durante a campanha de 2018, quando foi eleito para o 
Senado, que teria apenas um mandato. O parlamentar 

disse que, mesmo fora de cargos eletivos, vai continuar 
colaborando para o desenvolvimento do País, estando à 

disposição das autoridades e da iniciativa privada.

Exumação
Os vereadores de Cascavel 
aprovaram um projeto de 
lei que reduz de 5 para 
3 anos o tempo mínimo 
para que seja permitida a 
exumação de cadáveres 
nos cemitérios de Casca-
vel, mantida a exceção nos 
casos em que o proce-
dimento é solicitado por 
autoridades competentes. 

Justificativa
Segundo a justificativa do 
projeto, o objetivo dessa 
medida é melhorar os 
serviços da Acesc (Admi-
nistração dos Cemitérios 
e Serviços Funerários 
de Cascavel), garantindo 
novos sepultamentos 
nos terrenos fornecidos 
gratuitamente nos casos 
previstos pela mesma lei. 
Cascavel possui 28 cemi-
térios sendo que 10% de 
todos os jazigos de cada 
devem ser destinado a 
sepultamentos gratuitos.

Na Procuradoria
Já está com o Procurador 
da Câmara de Cascavel, o 
advogado Antonio Carlos 
de Jesus a representação 
protocolada pelo advo-
gado cascavelense Moacir 
Wosniak contra o vereador 
Fão do Bolsonaro (PL), por 
suposta quebra de decoro 
parlamentar. O procura-
dor terá prazo regimental 
para apresentar parecer 
sobre a admissibilidade da 
denúncia. Após, o parecer 
será encaminhado à Mesa 
Diretora, para deliberar no 
prazo de cinco dias úteis.

Solidariedade e 
PRD
Está marcada para 
o dia 11 de junho a 

formalização da federa-
ção entre o Solidariedade 
e o PRD. A aliança foi 
selada na última semana, 
após entendimento entre 
as lideranças das duas 
legendas. Enquanto a 
federação não sai ofi-
cialmente do papel, com 
a anuência do TSE, nos 
bastidores o comando 
pelos estados já come-
çou. Paulinho da Força, 
que comanda o SD nacio-
nalmente, deve abrir mão 
do posto de presidente 
da federação dando lugar 
a Ovasco Resede, que 
preside o PRD. 

No Paraná
Em contrapartida, alia-
dos de Paulinho da 
Força devem comandar 
a federação em estados 
estratégicos como São 
Paulo e Paraná. Segundo 
informações, a tendên-
cia é que no Paraná, o 
ex-deputado federal e 
estadual Fernando Fran-
cischini, que hoje preside 
o SD no Paraná, assuma 
o comando da federação 
no estado, com o com-
promisso de contemplar 
o PRD na composição da 
comissão executiva.

Substituição na 
liderança
O deputado estadual 
Mauro Moraes (União 
Brasil) será substituído 
da liderança do partido 
na Assembleia Legisla-
tiva do Paraná. O motivo, 
segundo a imprensa da 
capital, é o apoio explícito 
à pré-campanha de Sergio 
Moro ao governo do 
estado em 2026, fato 
que não teria agradado o 
Palácio Iguaçu.

Paranhos teria autorizado 
prorrogações de prazo de
investigação sobre abuso 
Cascavel – A secretária de 
Comunicação de Cascavel 
Beth Leal, “porta voz” do pre-
feito Renato Silva, esteve na 
Câmara de Vereadores na tarde 
de ontem (2) para entregar aos 
parlamentares o resultado 
da sindicância que apurou a 
demora no processo adminis-
trativo que investigou um caso 
de assédio sexual ocorrido em 
um Cmei(Centro Municipal de 
Educação Infantil) em 2019. 

Em setembro de 2019, a 
Secretaria Municipal de Edu-
cação de Cascavel denunciou 
à Corregedoria do Município e 
também à Polícia Civil o crime 
de assédio sexual praticado por 
um servidor de um Cmei contra 

CPI: Decisão com 
vereadores

Com o protocolo do relató-
rio, cabe agora aos vereadores 
deliberar sobre eventuais des-
dobramentos legislativos. Os 
vereadores, mais municiados 
de informações ainda falam na 
abertura de uma CPI para apro-
fundar a investigação no âmbito 
da Câmara, especialmente para 
apurar eventuais falhas da ges-
tão anterior (gestão de Leonardo 
Paranhos) na supervisão do pro-
cesso de sindicância original.

O vereador Edson Souza 
(MDB) defendeu a abertura de 
uma CPI. “Eu estou mais con-
vencido ainda que precisamos 
abrir uma CPI, porque pelo que 
ela [Beth Leal] apresentou vai ter 
uma punição em cima da servi-
dora que fez. Eu acho que tem 
a responsabilidade dela, mas o 
prefeito também sabia, todos os 
outros sabiam e esses não tem 
nenhuma punição, nenhuma forma 
de ação nesse sentido. Então a 
gente entende que é importante a 
gente fazer o nosso trabalho aqui 
e a gente abrir uma CPI.”

Já o vereador Everton Gui-
marães (PMB) declarou que 
aguardará a leitura completa 
do relatório antes de decidir se 
assina ou não o requerimento 
de CPI. “Eu acredito que se 
tiver relevância. Agora, sendo 
publico, nós vamos receber 
uma cópia e tomar uma decisão 
a partir desse parecer”.

Prefeitura vai apurar conduta da servidora
Além das medidas recomendadas, o município informou que será aberto 

um PAD (Processo Administrativo Disciplinar) contra a servidora que presidiu 
a comissão original, em razão da “negligência” na condução do processo 
e das sucessivas prorrogações sem justificativas consistentes. Já foram 
indicados três servidores para compor o novo PAD.

De acordo com a secretária Beth Leal o ex-prefeito de Cascavel, Leonado 
Paranhos tinha autorizado as prorrogações de prazo do processo original. 
“O chefe da administração, prefeito Leonaldo Paranhos à época, juntamente 
com as alegações apresentadas, permitiu então essas prorrogações”, disse. 

Beth Leal informou que “o Executivo cumpriu todos os compromissos 
assumidos desde o início da administração. Tanto o prefeito Renato Silva 
quanto os secretários estão empenhados em garantir mais celeridade e 
transparência em casos dessa natureza”. 

uma criança. No entanto, o pro-
cesso administrativo demorou 
quase 5 anos para ser finalizado 
e somente teve fim em novem-
bro do ano passado, com a exo-
neração do servidor. Paralela-
mente, o acusado foi condenado 
pela Justiça. Contudo, como há 
recurso no processo, ele res-
ponde em liberdade até o trân-
sito em julgado da sentença.

No início do ano, os verea-
dores de Cascavel tiveram 
conhecimento do caso e ques-
tionaram o Governo Municipal 
sobre os motivos da demora na 
exoneração do servidor e na 
conclusão do processo admi-
nistrativo, solicitando a aber-
tura de uma sindicância para 
apurar o caso. 

A comissão especial de sin-
dicância foi formada pelo Muni-
cípio em abril de 2025 e, desde 
então, concentrou esforços em 
revisar todas as etapas do pro-
cesso administrativo original. 

FALHAS E PROVIDÊNCIAS
O relatório final, que ainda 

não é de conhecimento público 
e concluído na última sexta-feira 
(30), foi protocolado na Câmara 
e teve pontos apresentados 
por Beth Leal em coletiva de 
imprensa. Segundo a secretá-
ria, o relatório da Comissão de 
Sindicância apontou falhas na 
condução inicial do processo e 
recomendou a adoção de pro-
vidências que já começaram a 
ser implementadas pelo Municí-
pio. “Foram sugeridas medidas 
estruturais e a abertura de um 
PAD (Processo Administrativo 
Disciplinar), além de novos pro-
tocolos de acompanhamento de 
casos graves pelas secretarias”.

De acordo com Beth, várias 
situações podem ter motivado o 
atraso na conclusão do processo 
original, entre elas, a vacância 
no cargo de corregedor munici-
pal de Cascavel, que desde 2023 
ficou sem nomeação, em função 
da criação da Controladoria e da 
migração do antigo corregedor 
para controlador.

Além disso, segundo infor-
mado, também houve falta de 
servidores na própria comis-
são para dar andamento ao 
processo, como um psicó-
logo especialista para ouvir a 
criança e diversas solicitações 
de prorrogação de prazo por 
parte da comissão original, 
autorizadas pelo ex-prefeito de 
Cascavel, Leonaldo Paranhos. 

RECOMENDAÇÕES
Dentre as recomendações 

da Comissão de Sindicância, 
está a nomeação imediata de 
corregedora municipal. Aten-
dendo à recomendação, o 
prefeito Renato Silva assinou 
decreto de nomeação de Clari 
Maria Soares para o cargo. Tam-
bém foi emitida recomendação 
às secretarias municipais para 
adoção de protocolos mais 
rígidos no acompanhamento 
de processos administrativos 
envolvendo situações graves. 

Outra recomendação foi o 
protocolo do relatório ao Ministé-
rio Público. Embora não houvesse 
obrigatoriedade legal, a comissão 
recomendou que o conteúdo final 
fosse encaminhado ao MP para 
análise e eventual instauração de 
procedimentos complementares. 
O procurador-geral do município 
fez o protocolo em paralelo ao ato 
na Câmara.
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Imprudência no trânsito:  
Maio de 2025 foi o mais  
violento dos últimos anos
Cascavel – Mesmo com uma 
série de ações realizadas, os 
números da imprudência no 
trânsito fizeram com que o 
mês de maio fechasse como 
um dos piores da história, 
com um total de nove mortes 
no trânsito, sendo seis den-
tro da cidade e três no perí-
metro urbano – o mês entrou 
para a história como sendo o 
mês mais violento no trânsito 
de Cascavel. Em maio do ano 
passado foram três mortes ao 
todo, sendo uma na rodovia e 
duas na cidade.  

Na última sexta-feira (30) 
mais um grave acidente cha-
mou a atenção de toda a socie-
dade devido à gravidade. O 
acidente aconteceu no fim da 
tarde, quando Franciele Alves, 
de 27 anos, trafegava pela Rua 
Vitória e no cruzamento com a 
Rua Souza Novas foi atingida 
por uma caminhonete F-250. 
Ela chegou a ser socorrida pelo 
médico do Siate, mas como o 
impacto foi muito forte e o veí-
culo passou em cima do corpo, 
ela morreu na hora. 

Os órgãos de trânsito como 
a Polícia Militar e a Transitar 
estiverem no local e aplica-
ram o teste do etilômetro no 
motorista, que não confirmou 
ingestão de bebida alcoólica. O 
trânsito foi bloqueado e o pai 
da vítima precisou ser socor-
rido no local ao saber da morte 
da filha, sendo atendido pelo 
Samu e na sequência encami-
nhado para a UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento).

IMPRUDÊNCIA 
A educadora de trânsito e 

presidente do Cotrans (Comitê 
Intersetorial de Prevenção e 
Controle de Acidente de Trân-
sito), Luciane de Moura, disse 
que durante todo este mês de 
maio foram realizadas diversas 
ações visando à conscientiza-
ção sobre a segurança no trân-
sito. O tema central da campa-
nha foi “Mobilidade Humana, 
Responsabilidade Humana”, 
que destaca a importância 
de reconhecer que os deslo-
camentos são realizados por 
pessoas, ou seja, um mês de 
conscientização. 

“Infelizmente não tivemos 

Planejamento 
Moura disse ainda que, para os próximos meses eles devem 

intensificar as ações, já que são muitos meses até o fim do ano, 
mas ele será analisado já que é um planejamento flexível, inves-
tindo principalmente na educação das crianças e reforçando as 
ações em certos pontos da cidade, mas que num contexto geral 
é preciso ter empatia, praticar o respeito no trânsito. “As pessoas 
precisam se entender como parte do trânsito e lembrar que as pes-
soas esperam uma reação do outro também no trânsito, portanto, 
é importante ter uma reação positiva respeitar a sinalização, em 
que todos devem cuidar de todos”, concluiu. 

redução, muito pelo contrá-
rio, foi o maio mais violento 
no trânsito de Cascavel dos 
últimos tempos, um maio ver-
melho”, disse ela. Segundo ela, 
os órgãos não vão desistir de 
trabalhar pela vida, porque 
não é somente o maio que se 
trabalha, mas durante o ano 
todo. “Podemos ver clara-
mente que são imprudências 
ocorridas pelo comportamento 
humano, justamente isso que 
nós trabalhamos em maio, 
com a mudança de comporta-
mento”, reforçou. 

Segundo Moura, durante 
as ações educativas eles tra-
balham para que as pessoas 
entendam sobre o respeito, 
a empatia e a educação que 
fazem parte do trânsito tam-
bém, mas que a meta é sem-
pre zerar as mortes e os sinis-
tros de trânsito. “O acidente 
da jovem aconteceu em um 
lugar sinalizado, um cru-
zamento com preferencial, 
por sinal, mas mesmo assim 
alguns motoristas não respei-
tam”, disse. 

A educadora disse que na 
semana que vem os membros 
do Cotrans vão analisar o con-
texto de todos os acidentes 
que ocorreram até agora, mas 
que a maioria deles é compor-
tamental, em locais sinalizados 
com uma placa de preferencial 
na outra via, tachão ou semá-
foro, mas ainda assim as pes-
soas são desatentas e é isso 
que está faltando, já que as 
pessoas têm que estar atentas 
ao trânsito, respeitando as pla-
cas de sinalização. 

Ela disse ainda que os espe-
cialistas estão analisando uma 
melhora da sinalização hori-
zontal, porque somente a ver-
tical não está sanando, mesmo 
a cidade tendo sim uma boa 
sinalização. “Estamos colo-
rindo bastante a cidade para 
chamar atenção, mas mesmo 
assim, não adianta a gente 
fazer todo esse empenho 
enquanto gestores do trânsito 
de mudança na sinalização, se 
as pessoas não se conscienti-
zarem de que elas precisam 
prestar atenção”, frisou. 

No fim da tarde da última sexta-feira, uma jovem de 27 anos 
morreu em um acidente na região  central

SOT

Asfalto Novo, Vida Nova
Mais 14 cidades paranaenses serão beneficiadas na nova 

etapa do programa Asfalto Novo, Vida Nova, veja quais 
são: Cambé, Campo Mourão, Castro, Cianorte, Fazenda 

Rio Grande, Francisco Beltrão, Irati, Paranavaí, Pato 
Branco, Piraquara, Rolândia, Sarandi, Telêmaco Borba e 

União da Vitória. A iniciativa prevê a pavimentação de 426 
quilômetros de vias urbanas, com investimentos de R$ 

580 milhões, impactando cerca de 1,3 milhão de pessoas.

Inverno 2025
O inverno de 2025 será 
mais rigoroso, com tempe-
raturas abaixo da média, 
segundo o Climatempo. No 
Paraná, o frio chegou antes 
do solstício, com mínimas 
de 2ºC em Palmas e Gene-
ral Carneiro. Duas novas 
ondas de frio são previstas 
para junho, elevando o 
risco de geadas.

Parlamento 
Universitário
O Parlamento Universitário 
2025 inicia com um trei-
namento no dia 4 de julho, 
no Plenário da Assembleia 
Legislativa do Paraná. As ins-
crições encerraram na segun-
da-feira, dia 2. A novidade 
desta edição é a mentoria 
da OAB/PR, com atividades 
práticas de 17 a 25 de julho.

Segurança 
alimentar
Em evento com o presidente 
Lula, a Itaipu Binacional 
anunciou a ampliação do 
atendimento a 7,5 mil famí-
lias agricultoras nos estados 
do Paraná e Sul do Mato 

Grosso do Sul. O novo con-
vênio com o PNUD permitirá 
alcançar 434 municípios. 
A iniciativa reforça práticas 
sustentáveis e segurança 
alimentar na região.

Estrela da Itália
Cida Borghetti, primeira 
mulher a governar o Paraná, 
recebeu na sexta-feira (30) 
a Ordem da Estrela da Itália, 
uma das mais altas honra-
rias do governo italiano. A 
cerimônia ocorreu na Capela 
Santa Maria, em Curitiba, 
durante as comemorações 
do Dia da República Italiana. 
A homenagem reconhece 
sua atuação na promoção 
das relações culturais e insti-
tucionais entre Brasil e Itália.

Queijos do Paraná
O Parmesão Gold, da Fri-
mesa de Marechal Cândido 
Rondon, foi eleito o melhor 
queijo do Prêmio Queijos do 
Paraná 2025. A premiação 
ocorreu no Museu Oscar 
Niemeyer, em Curitiba, 
e consagrou 65 queijos 
com medalhas. No total, 
dez produtos receberam a 
medalha super ouro.
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Bolsonaro depõem na quinta 
O STF (Supremo Tribunal Federal) ouve no dia 9 de junho o ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro e mais sete réus do “núcleo 1” da ação penal que 
investiga uma tentativa de golpe. Os depoimentos começarão às 14h e 
terminarão às 20h, presencialmente, na 1ª Turma da Corte. Já prevendo 
longos depoimentos, há previsão de prolongamento dos interrogatórios até 
o dia 13, sexta-feira.

O tenente-coronel Mauro Cid, ex-ajudante de ordens de Bolsonaro, será 
o primeiro a prestar depoimento por ser o réu delator. Os demais seguirão 
ordem alfabética. O candidato a vice de Bolsonaro na chapa de 2022, gene-
ral Walter Braga Netto, será ouvido por videoconferência, já que está preso 
desde 14 de dezembro no Rio de Janeiro e não comparecerá pessoalmente.

Brasília - A semana no Con-
gresso começou com a insta-
lação de um grupo de trabalho 
na Câmara dos Deputados para 
discutir uma nova proposta de 
reforma administrativa. Criado 
por ato do presidente da Casa, 
deputado Hugo Motta (Repu-
blicanos-PB), o colegiado tem 
45 dias para apresentar um 
texto que modernize a admi-
nistração pública sem deses-
truturar os serviços já existen-
tes. O grupo será coordenado 
pelo deputado Pedro Paulo 
(PSD-RJ), conhecido por sua 
atuação em pautas econômi-
cas, e contará com 14 integran-
tes de partidos diversos.

A movimentação ocorre após 
a aprovação do reajuste salarial 
dos servidores federais, o que 
reacendeu a discussão sobre o 
equilíbrio fiscal e a eficiência do 
setor público. A expectativa é 
que o novo texto busque maior 
consenso político do que versões 
anteriores, como a proposta do 
governo Bolsonaro, engavetada 
após forte resistência.

IOF 
Outro tema que deve domi-

nar os debates é a elevação 
das alíquotas do Imposto 
sobre Operações Financeiras, 
o IOF, medida anunciada pelo 
governo federal e fortemente 
criticada por parlamentares. 
Hugo Motta deu um ultimato 
de 10 dias ao Executivo para 
apresentar uma alternativa ao 
aumento, sob risco de o Con-
gresso sustar o decreto.

Em resposta, o secretário 
do Tesouro Nacional, Rogério 
Ceron, admitiu que ainda não 
há uma proposta concreta, 
mas destacou que a arrecada-
ção é considerada “imprescin-
dível” para cumprir as metas 
fiscais. A revisão das isenções 
fiscais, que geram perdas de 
até R$ 800 milhões anuais, 
também deve entrar na pauta 
como possível caminho para 
compensar a arrecadação.

Ainda ontem, o ministro 
Fernando Haddad (Fazenda), 
disse que o governo vai bus-
car uma alternativa para o 
impasse até quarta-feira (4), 
antes da viagem que o presi-
dente Lula (PT) para França. 
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PEC da reeleição, reforma 
administrativa e impasse 
fiscal “aquecem” Brasília 

“Os 3 presidentes [da Repú-
blica, da Câmara e do Senado] 
concluíram que vale a pena 
esta semana, antes da viagem 
do presidente, se debruçar 
sobre essas questões e tomar 
uma decisão”, disse. 

Lula aumentou a carga do 
IOF para abastecer os cofres e 
ampliar e fortalecer a arrecada-
ção. A expectativa era “garimpar” 
R$ 19 bilhões ainda 2025 para 
diminuir os cortes no Orçamento. 
Diante da repercussão negativa, 
ols presidentes da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), e do 
Senado, Davi Alcolumbre (União 
Brasil-AP), deram o prazo de 10 
dias contados a partir de 28 de 
maio para o ministro apresentar 
uma solução.

REELEIÇÃO E SENADO
Nos bastidores do Senado, 

o presidente Davi Alcolumbre, 
articula a retomada do trecho 
da PEC 12/2022 que amplia 
de 8 para 10 anos o mandato 
dos senadores. A proposta de 
emenda à Constituição, que 
também estabelece o fim da 
reeleição para cargos do Execu-
tivo, foi aprovada na CCJ (Comis-
são de Constituição e Justiça) 
com uma versão alterada pelo 
relator, senador Marcelo Castro 
(MDB-PI), que reduziu os man-
datos para cinco anos após 

resistência da oposição. 
Agora, Alcolumbre busca 

restaurar a proposta original 
durante a votação em plená-
rio, prevista para esta semana. 
A medida conta com apoio de 
senadores do centrão, da base 
do governo e até de parte da 
oposição, embora haja críticas 
de que o aumento de mandato 
poderia representar um movi-
mento de legisladores em bene-
fício próprio. Caso aprovada no 
Senado, a PEC seguirá para aná-
lise na Câmara dos Deputados.

APOSTAS E MEIO-AMBIENTE
Ainda no Senado, avança 

a regulamentação da publici-
dade de apostas esportivas. 
Aprovado nesta semana, o 
projeto proíbe o uso de atle-
tas, artistas e influenciadores 
em campanhas publicitárias de 
casas de apostas. O texto agora 
segue para análise na Câmara 
dos Deputados.

Outro tema sensível será o 
projeto que flexibiliza o licen-
ciamento ambiental, apeli-
dado por críticos de “PL da 
devastação”. A proposta já foi 
aprovada no Senado e enfrenta 
resistência de organizações 
indígenas, ambientalistas e da 
Funai. A expectativa é de que 
a pressão por mudanças se 
intensifique nos próximos dias.

Todos em casa
Não deve prosperar a ini-
ciativa do deputado Lucas 
Redecker (PSDB-RS), que 
consultou a ONU sobre 
possível descumprimento 
pelo Brasil da Convenção 
Universal dos Direitos 
Humanos, pelo asilo à 
Nadine Heredia, a ex-pri-
meira dama do Peru que 
fugiu para cá, condenada 
por corrupção no país 
vizinho. É que caberá ao 
Secretário-Geral da ONU, 
Antonio Guterres, emitir 
um parecer. Ele é aliado 
de Lula da Silva. 

Sozinho na vitrine
Com 53 anos de Itama-
raty, Mauro Vieira se 
manteve frio durante as 
6h32 que durou a audiên-
cia pública da Comissão 
de Relações Exteriores da 
Câmara, na última quarta 
(28). Também não se inco-
modou com os pedidos de 
demissão e deixou claro 
que não se incomoda com 
Celso Amorim mandando 
no MRE. Por outro lado, 
chamou a atenção o aban-
dono do ministro. Deputa-
dos governistas combati-
vos não apareceram.

Dança das cadeiras
Orlando Leite Ribeiro, 
ex-secretário de Relações 
Internacionais da então 
ministra da Agricultura, 
Tereza Cristina, deixará o 
cargo de embaixador na 
Espanha para chefiar a 
Embaixada do Brasil na 

República Tcheca. Ele ten-
tou se segurar no cargo, 
mas pesou contra o fato 
de ter sido indicado no 
Governo Bolsonaro. Para 
Madri, uma das Embaixa-
das mais cobiçadas, foi 
indicado o ex-chanceler 
Luiz Alberto Figueiredo. 

Acorda, Anvisa!
Uma adolescente de 15 
anos morreu dia 28, em 
Brasília, por complica-
ções pelo uso de cigarro 
eletrônico. A Anvisa trava 
o debate junto às fabri-
cantes, e o Brasil está no 
atraso sobre o assunto. Os 
produtos piratas negocia-
dos no País têm dezenas 
de substâncias canceríge-
nas que o vape regulado 
não leva. Fumar o pirata 
hoje é quase como fumar 
uma pedra de crack – com 
a diferença de que o resul-
tado é mais lento. 

Por enquanto...
A cisma do presidente 
Donald Trump com a 
Harvard University por 
causa do grande número 
de estudantes chineses 
não é de hoje. Anos atrás, 
a então embaixadora da 
China visitou o presidente 
da Uni, e ele se vangloriou 
de receber centenas de 
estudantes do país asiá-
tico ao citar que Harvard 
está na vanguarda do 
ensino. Ela o cortou, 
ríspida: “Por enquanto...”. 
Um brasileiro presenciou a 
cena e contou à Coluna.

Dia do Fora!
O dia 30 de todo mês virou 

o do Terror para funcio-
nários da Eletrobras. É a 

data escolhida pela direção 
para anunciar demissões a 
rodo, a lista de quem acei-
tou o Plano de Demissão 

Voluntária – muito criticado 
pelos servidores por baixos 
valores de prêmios e perda 

de direitos trabalhistas. 
Ontem, sindicatos protes-

taram em frente à sede no Rio de Janeiro. Mais funcioná-
rios foram demitidos na Chesf há dias, e não apenas os 
deficientes. A empresa informa que tem contratado mais 
gente. Para os sindicalistas, são pessoas sem experiên-

cia necessária para os cargos. 

Alcolumbre quer 
mandato de 

10 anos no Senado
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10ª Regional já registrou 
49 mortes por síndromes 
respiratórias só neste ano
Cascavel – Os números de 
pessoas doentes e de mor-
tes não param de subir na 
maior parte dos municípios 
do Estado, situação que tem 
piorado e muito nos últimos 
dias devido à chegada dos 
dias de frio mais intenso. Um 
levantamento realizado pela 
Sesa (Secretaria de Estado 
da Saúde) divulgado nesta 
segunda-feira (2) apontou que 
o Paraná registrou, desde o 
começo do ano até agora, 469 
mortes de pacientes hospita-
lizados por SRAGs (Síndromes 
Respiratórias Agudas Graves) 
com um total de 10.038 casos. 

O trabalho evidencia que 
só na última semana foram 
783 casos e 33 óbitos compu-
tados, sendo que pelos dados, 
801 casos e 74 mortes são 
por Influenza. Quando com-
parado ao mesmo período 
no ano passado, o número 
de casos aumentou 13%, 
saindo de 8.836 para os atuais 
10.038. Já com relação aos 
óbitos, foram 612 no mesmo 
período em 2024, o que indica 
uma redução de 23% com os 
atuais 469 deste ano.

Na 10ª Regional de Saúde 
de Cascavel são 49 óbitos e 
929 casos neste ano, sendo 
que no ano passado todo 
foram 106 óbitos e 991 casos 
nos 25 municípios da regio-
nal. Pelos dados da Sesau 
(Secretaria Municipal de 
Saúde de Cascavel) a cidade 
contabiliza neste ano 11 óbi-
tos pelas SRAGs, sendo que 
destas cinco são pelo vírus da 
Influenza e quatro pelo Covid-
19. Na 20ª Regional de Saúde 
de Toledo neste ano são 20 
óbitos e 990 casos, sendo que 
no ano passado todo foram 
443 casos e 29 mortes. 

Acompanhando a alta 
demanda, o Lacen (Labo-
ratório Central do Estado) 
do Paraná registrou o maior 
número de exames proces-
sados em um único mês 
desde 2023. Foram 3.769 exa-
mes em maio, 63% a mais 
que a média de 2,3 mil exa-
mes mensais, sendo 1.322 
somente na última semana. 
Dentre as amostras do mês, o 
Vírus Sincicial Respiratório e 

Novos leitos 
Na última semana, a Sesa autorizou a abertura de novos leitos para 

atender a crescente demanda relacionada a casos de internação por 
SRAGs. São 58 leitos nas regiões de Ponta Grossa, Curitiba e Foz do 
Iguaçu. As unidades estão divididas em 20 leitos de internação pediátrica 
no Hospital Infantil Waldemar Monastier, em Campo Largo; 13 leitos no 
Hospital do Coração Bom Jesus, em Ponta Grossa (10 de enfermaria e 
três de UTI); 25 leitos pediátricos no Hospital Madre de Dio, em São 
Miguel do Iguaçu (15 de enfermaria e 10 de UTI infantil).

Os leitos serão abertos gradativamente. Nesta segunda-feira (2), os 
leitos de Campo Largo entraram em funcionamento e, no decorrer da 
semana serão abertos os leitos do Hospital do Coração. Já em Foz do 
Iguaçu, a previsão é que os novos leitos estejam em funcionamento na 
próxima semana. “Estamos abrindo mais leitos específicos para casos 
de SRAG em todo o Paraná, principalmente na Região Metropolitana 
de Curitiba, em Ponta Grossa e no Oeste do Estado. Se for necessário, 
dependendo do cenário epidemiológico e da demanda, novos leitos 
serão abertos nos próximos dias”, avaliou Beto Preto.

a Influenza continuam predo-
minando, num total de 51,52% 
das amostras, sendo 25,68% 
para e 25,84% para Influenza.

VACINAÇÃO 
A orientação dos órgãos 

de saúde é se imunizar o 
quanto antes, sendo que 
a vacinação contra a gripe 
influenza está aberta para 
toda a população acima de 
seis meses de idade nas uni-
dades de saúde. De acordo 
com o secretário estadual da 
Saúde, Beto Preto, é impor-
tante se imunizar para evitar 
agravamento da doença. “A 
melhor forma de evitar as 
formas graves da doença é 
a prevenção. A vacina con-
tra a gripe está disponível e 
é essencial neste momento, 
especialmente diante do 
avanço do vírus”, afirmou.

Dados do Vacinômetro 
Nacional mostram que o 

Paraná registrou a aplicação 
de 2.336.173 vacinas contra a 
Influenza, sendo que apenas 
40,80% do grupo prioritário 
de gestantes, crianças e idosos 
procurou pela imunização. A 
meta do Ministério da Saúde é 
atingir 90% de cada um destes 
grupos. O Estado já recebeu e 
distribuiu para os 399 municí-
pios, 4.188.000 doses. 

Em Cascavel uma nova 
remessa de vacinas chegou 
nos últimos dias e já estão 
disponíveis nas unidades de 
saúde da cidade. Até agora, 
73.400 pessoas foram imuni-
zadas, o que corresponde a 
40,15% do público alvo, que 
ainda mantêm um índice baixo 
de idosos com 46,02%, crian-
ças 32,48% e apenas 12,32% 
das gestantes, uma preocupa-
ção dos órgãos de saúde que 
desce o começo de abril estão 
alertando para as complica-
ções deste tipo de vírus. 

Só em Cascavel, neste ano, são 11 óbitos pelas SRAGs, sendo que 
destes, cinco são pelo vírus da Influenza e quatro pelo Covid-19

AEN

Associação Médica de Cascavel 
celebra reconhecimento do Dr. José de 
Jesus Lopes de Viegas com a Medalha 

Heróis de Curar

Médico cascavelense foi um dos 62 homenageados em 
cerimônia estadual por sua atuação exemplar na medi-

cina e na comunidade

A Associação Médica do Paraná (AMP) realizou, no 
último dia 30 de maio, a entrega da Medalha Heróis de 

Curar, condecorando 62 profissionais que se desta-
caram em diversas especialidades médicas. Entre os 
homenageados, o Dr. José de Jesus Lopes de Viegas 

representou Cascavel com mérito, reconhecido por sua 
relevante contribuição à medicina e à sociedade.  

Indicado por suas relevantes contribuições à classe 
médica e à comunidade, Dr. Jesus terá sua trajetória 
profissional eternizada em um livro digital, que reunirá 
as histórias de todos os agraciados. A cerimônia, rea-
lizada na sede da AMP em Curitiba, foi transmitida ao 
vivo para todo o estado, permitindo que colegas, fami-
liares e admiradores acompanhassem a homenagem.  

“É uma honra representar Cascavel e receber esta 
distinção ao lado de tantos colegas dedicados. A 
medicina é uma missão que vai além do consultó-
rio, e esse reconhecimento reforça nosso compro-
misso com a saúde e o bem-estar da população”, 

destacou o homenageado.  

A Associação Médica de Cascavel, através do presi-
dente Dr. Cristiano Mroginski, parabeniza o Dr. José 
de Jesus Lopes de Viegas por essa conquista, que 
reflete não apenas sua excelência profissional, mas 
também seu legado de humanização e dedicação à 

medicina paranaense.
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Petrobras anuncia redução de 5,6% 
no preço da gasolina nas refinarias
Brasília – A Petrobras divul-
gou que a partir desta terça-
-feira (3), o preço da gasolina 
sofrerá uma redução de 5,6%, 
passando a custar R$ 2,85 por 
litro. Este é o primeiro ajuste 
positivo nos preços desde 
julho de 2024. A estatal prevê 
que esta diminuição resulte em 
um repasse de R$ 0,12 por litro 
ao consumidor final. Desde 
dezembro de 2022, a empresa 
já havia promovido uma redu-
ção total de R$ 0,22 por litro, 
o que representa uma queda 

acumulada de 7,3%. Quando 
ajustada pela inflação, essa 
diminuição equivale a R$ 0,60 
por litro, ou 17,5%. A redução 
no preço da gasolina é signi-
ficativa, pois impacta direta-
mente a inflação, sendo um 
dos itens com maior peso no 
Índice de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA).

A decisão de cortar o preço 
da gasolina estava alinhada 
com a recente queda nas cota-
ções internacionais do petró-
leo. Na segunda-feira, o preço 

médio da gasolina nas refina-
rias estava R$ 0,08 acima da 
paridade de importação, o 
que indicava uma oportuni-
dade para o ajuste. Além disso, 
a Petrobras estava atenta à 
necessidade de estabilizar 
os preços antes do verão no 
Hemisfério Norte, período em 
que a demanda por gasolina 
tende a aumentar. Em 2024, 
a Petrobras já havia realizado 
quatro ajustes no preço do die-
sel, que incluíram um aumento 
e três cortes.

Focus indica queda na 
inflação e manutenção 

da Selic em 14,7%
Brasília – O relatório Focus 
revelou que o déficit primário 
do setor público consolidado 
para o ano de 2025 se mantém 
em 0,60% do PIB. A meta fiscal 
estabelecida pelo governo para 
este período é de alcançar um 
déficit zero, com uma margem 
de tolerância de até 0,25 ponto 
porcentual do PIB. Para o ano 
seguinte, 2026, a previsão é de 
que o débito primário aumente 
para 0,66% do PIB, enquanto a 
meta fiscal estipulada é de um 
superávit de 0,25% do PIB. Essa 
mudança reflete um ajuste nas 
expectativas econômicas do 
governo. Além disso, a proje-
ção do déficit nominal para 
2025 foi revisada, passando de 
8,93% para 8,89% do PIB. Para 
2026, a expectativa se mantém 
em 8,50% do PIB, indicando 
uma certa estabilidade nas 
previsões para o próximo ano. A 
dívida líquida do setor público, 

em relação ao PIB, também 
apresentou alterações nas esti-
mativas. Para 2025, a mediana 
subiu de 65,70% para 65,80%, 
enquanto para 2026, a previsão 
é de que atinja 70,13%.

IPCA
A mediana do relatório 

Focus para o IPCA de 2025 caiu 
de 5,50% para 5,46%. Agora, 
está menos de 1 ponto porcen-
tual acima do teto da meta, de 
4,50%. Considerando apenas 
as 55 estimativas atualizadas 
nos últimos cinco dias úteis, a 
medida passou de 5,50% para 
5,42%. A projeção para o IPCA 
de 2026 permaneceu em 4,50% 
pela terceira semana consecu-
tiva colada ao teto da meta. Um 
mês antes, era de 4,51%. Consi-
derando apenas as 54 estima-
tivas atualizadas nos últimos 
cinco dias úteis, a mediana 
também ficou em 4,50%.

Selic
A mediana do relatório Focus para a Selic no fim de 2025 continuou em 14,75% pela quarta semana conse-

cutiva. Os juros estão nesse nível desde 7 de maio, quando o Comitê de Política Monetária (Copom) aumentou 
a taxa em 0,5 ponto porcentual. Considerando apenas as 40 projeções atualizadas nos últimos cinco dias úteis, 
mais sensíveis a novidades, a mediana para o fim de 2025 também se manteve em 14,75%.

Na ata da reunião de maio, o Copom afirmou que a taxa básica de juros está em nível “significativamente 
contracionista” e “já tem contribuído e seguirá contribuindo para a moderação de crescimento”. 

Correios registram prejuízo de 
R$ 1,7 bilhão no primeiro trimestre

Brasília – Os Correios estão 
passando por uma grave crise 
financeira, registrando um pre-
juízo de R$ 1,72 bilhão no pri-
meiro trimestre. Esse valor é 
mais do que o dobro do que 
foi contabilizado no mesmo 
período do ano anterior (R$ 
801 milhões). A empresa estatal 
enfrenta desafios significativos, 
como a concorrência crescente 
no setor de entregas, além de 
atrasos em pagamentos e 
escassez de insumos essenciais.

Além dos problemas finan-
ceiros, o Tribunal de Contas da 
União (TCU) identificou irregu-
laridades contábeis que podem 
piorar ainda mais a situação da 

empresa. A Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac) suspen-
deu voos dos Correios devido 
a questões relacionadas ao 
transporte de produtos perigo-
sos, e a estatal está em negocia-
ções para evitar a interrupção 
de seus serviços. Em nota, os 
Correios afirmaram que estão 
“comprometidos com o cum-
primento integral da legisla-
ção vigente” e que o problema 
decorre “de práticas herdadas 
de gestões anteriores”.

Os funcionários dos Correios 
também estão preocupados 
com os atrasos nos pagamen-
tos das contribuições ao fundo 
de previdência Postalis. Apesar 

da implementação de um Plano 
de Demissão Voluntária (PDV), 
a falta de carteiros em diversas 
regiões tem sido um problema 
recorrente, afetando a quali-
dade do serviço prestado.

A empresa declarou que está 
tomando medidas para redu-
zir custos e assegurar a con-
tinuidade de suas operações. 
No entanto, apenas 15% das 
agências estão operando com 
superávit. Parte da crise é atri-
buída a uma nova tributação 
sobre compras internacionais, 
que impactou negativamente o 
faturamento da estatal, compli-
cando ainda mais sua recupera-
ção financeira.

AGÊNCIA BRASIL 

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % ABR MAI ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,43 - 2,48 5,53

IGP-M (FGV) 0,24 -0,49 0,74 7,02

IGP-DI (FGV) 0,30 - 0,90 8,11

Índice ABR MAI JUN

IGP-M (FGV) 1,0858 1,0850 1,0702

IGP-DI (FGV) 1,0857 1,0811 -

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 14,75%  | TJLP: 8,65%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2025:1ª parcela

vence em 30/12, ainda sem  juros Selic

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

27/4 a 27/5 0,6701 0,6701 0,1693

28/4 a 28/5 0,6721 0,6721 0,1712

1/5 a 1/6 0,6721 0,6721 0,1712

2/5 a 2/6 0,6721 0,6721 0,1712

3/5 a 3/6 0,6722 0,6722 0,1713

Ações % R$

Petrobras PN +0,58% 31,08

Vale ON +0,88% 52,56

ItauUnibanco PN -0,71% 37,15

Bradesco PN +0,25% 16,24

Azul PN +1,11% 0,91

Hapvida ON -1,75% 2,81

IBOVESPA: -0,18% 136.786 pontos

Iene 142,78

Libra est. 0,74

Euro 0,87

Peso arg. 1183,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,8% 5,6740 5,6750 -0,8%

PTAX  (BC) -0,3% 5,6931 5,6937 -0,3%

PARALELO -0,7% 5,5600 6,0000 -0,7%

TURISMO -0,7% 5,5600 5,9800 -0,7%

EURO +0,5% 6,5072 6,5085 +0,5%

R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.456,26 2.462,10 0,24 1,11 6,54

Oeste 2.506,26 2,512,87 0,26 1,12 6,83

Norte 2.406,25 2.411,80 0,23 -0,09 4,34

DÓLAR 02/06

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 02/06 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

MAR ABR MAI
TJLP (%) 7,97 8,65 8,65

Sal. mínimo 1.518,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/25 1.033,50 -8,25 -2,3%

FARELO jul/25 293,90 -2,40 -1,0%

MILHO jul/25 438,25 -5,75 -6,6%

TRIGO dez/24 539,00 5,00 -0,7%

SOJA 117,61 0,0% 2,2% 116,00

MILHO 53,98 0,0% -8,7% 53,00

TRIGO 79,80 0,0% -0,4% 80,00

BOI GORDO 301,33 0,2% -4,7% 290,00

SUINO 8,12 0,1% -2,5% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 02/06 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 02/06 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 02/06 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 127,00 0,0% 1,6%

SOJA Paranaguá 137,00 0,4% 3,0%

MILHO Cascavel 60,00 1,7% -6,3%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,72

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.402,33 guaranis
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Sul-Brasileiro de Kart tem inscrições com desconto
O Circuito Internacional Techspeed, em Nova Santa Rita, na Grande 
Porto Alegre (RS), será o palco da 28ª edição do Campeonato Sul-
-Brasileiro de Kart. Com realização das Federação Gaúcha de Auto-
mobilismo (FGA), Federação Catarinense de Automobilismo (Fauesc) 
e Federação Paranaense de Automobilismo (FPrA), a competição 
terá supervisão da Confederação Brasileira de Automobilismo (CBA) 
e reunirá 19 categorias entre os dias 19 e 21 deste mês. As inscri-
ções com desconto vão até o próximo dia 10. 

Douglas Torres é protagonista
na Fórmula Truck em  Cascavel

Se cada etapa da Fórmula 
Truck fosse um filme, certa-
mente teríamos vários enredos 
dignos de concorrer a prêmios 
nos mais variados festivais. Isto 
ficou claro na etapa de Casca-
vel, disputada no último dia 18, 
quando todas as atenções esta-
vam voltadas para o piloto da 
casa Pedro Muffato, que estava 
se despedindo das pistas. E ele 
fez com que o seu filme fosse 
épico, vencendo a última cor-
rida de sua carreira próximo de 
completar 85 anos, o que ocor-
rerá no dia 29 de julho.

Mas outras estrelas brilha-
ram e entre elas está o para-
naense Douglas Torres, que foi 
protagonista no fim de semana, 
marcando presença no pódio 
das categorias GT Truck (moto-
res eletrônicos) e F-Truck (cami-
nhões com motores com bomba 
injetora). Ele se torna o primeiro 
piloto a ir ao pódio nas duas 
categorias em um mesmo dia. 

Douglas iniciou o domingo 
de grandes conquistar ao se 
classificar em terceiro lugar na 
categoria GT Truck, depois de 
largar na quinta colocação. Já 
na categoria F-Truck conquis-
tou o quinto lugar, depois de 
ter largado em oitavo. 

Os bons resultados de Cas-
cavel levam o piloto da equipe 
Retibam Racing a ocupar a 
sexta colocação na catego-
ria GT Truck com 296 pontos, 
enquanto que o líder Túlio 
Bendo soma 370. 

Disputar provas em duas 
categorias competitivas em 

outros resultados expressi-
vos ainda nesta temporada”, 
acentua Douglas Torres, que 
já pensa em outra bela atua-
ção na próxima etapa, mar-
cada para o dia 15 de junho, 
em Campo Grande, capital do 
Mato Grosso do Sul. 

A Fórmula Truck 2025 tem 
promoção e organização da 
GT Truck Eventos, patrocínio 
da SpeedMax Pneus e Rodas; 
Master Power, Eckisil, Trovão 
Brasil e Milwaukee, parceria 
de Boff Industria, JF Truck 
Especialistas, MS Diesel, 
Planeta Caminhão, Revista 
TruckSul Brasil e MAS Turfa 
Orgânica; supervisão das 
federações de automobilismo 
do Paraná, Rio Grande do Sul 
e Mato Grosso do Sul. 

Barlera e Lupatini vão ao pódio em Campo Grande

Morte no autódromo
O motociclismo está de luto. 
O piloto Rodrigo Kirch, de 
45 anos, morreu domingo 
no Autódromo Zilmar Beux, 
em Cascavel, quando par-
ticipava dos treinos para a 
Copa Oeste de Motociclismo. 
Ele perdeu o controle de sua 
moto na Curva do Esse, caiu 
e ficou preso à moto. Foi 
atendido pela equipe médica 
da prova e após ser reani-
mado foi encaminhado ao 
hospital. No entanto, durante 
o trajeto, sofreu uma parada 
cardíaca e veio a falecer. 
Rodrigo era arquiteto e resi-
dia em Itajaí, Santa Catarina. 

Pierre Sabbagh
Já Pierre Sabbagh, que 
sofreu grave acidente durante 
a etapa da MBR (Marcas 
Brasil Racing), disputada em 
Cascavel, no dia 10 de maio, 
foi transferido para Blume-
nau, em Santa Catarina, onde 
reside. Ele permanece na 
UTI, mas tem apresentado 
ligeira melhora a cada dia. 

Os curitibanos Christian 
Barlera e Rafael Lupatini, da 
Equipe B&B Racing Team, com 
o apoio do Mustang VIP Club e 
Fabila Piovesani – Nutrição e 
Estilo, foram ao pódio sábado 
(31), em terceiro lugar da cate-
goria Gold Turismo Light, na 2ª 
etapa da Gold Turismo e Gold 
Classic, realizada em Campo 
Grande, no Mato Grosso do Sul. 
Com o resultado dessa etapa, 
Christian Barlera e Rafael 
Lupatini sobem para a ter-
ceira posição na classificação 
do campeonato, a 40 pontos 
do segundo colocado e entram 
na “briga” pelo título, faltando 
três etapas para o fim.

Com duas etapas realiza-
das, a classificação extrao-
ficial da categoria Light é a 
seguinte: 1º) Rodrigo Sartori, 
com 495 pontos; 2º) Vinícius 
Martendal, 400; 3º) Christian 
Barlera/Rafael Lupatini, 360; 
4º) Alessandro Weiss, 345; 5º) 
Elton Oliveira/José Cavassin, 
190; 5º) Pierre Simão, 145; 7º) 
Mika Rauscher, 95 e 8º) Gabriel 
Schubert/Newton Andrade, 
com 50 pontos.

A terceira etapa da Gold 
Turismo e Gold Classic está 
marcada para os dias 26, 27 e 
28 deste mês, no Autódromo 
Zilmar Beux, em Cascavel, no 
Oeste do Paraná.

um mesmo dia é extrema-
mente desgastante, exigindo 
mais preparo físico e concen-
tração, reforçando a habili-
dade e a entrega de Douglas 
Torres nas competições. O 
piloto de Curitiba mostrou ver-
satilidade e talento, com  uma 
corrida de recuperação na GT 
Truck, quando levou seu Iveco 
ao expressivo terceiro lugar, 
enquanto que na F-Truck, com  
um Ford Cargo, conquistou a 
quinta colocação. “Terminar 
a etapa de Cascavel com dois 
ótimos resultados, especial-
mente subindo ao pódio na 
GT Truck, é motivo de muito 
orgulho. Estamos no cami-
nho certo, a equipe tem rea-
lizado um excelente trabalho 
e estou confiantes em muitos 

Christian Barlera e Rafael Lupatini entram na briga pelo título e 
são favoritos à vitória na próxima etapa, em Cascavel
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Douglas Torres mostra no pódio 
a sua alegria pela conquista de 
dois pódios em Cascavel
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CLASSIFICAÇÃO P J V E D GP GC SG %
1º Inter Limeira 14 7 4 2 1 9 5 4 66
2º Goiatuba 11 7 3 2 2 12 9 3 52
3º FC Cascavel 11 7 3 2 2 9 10 -1 52
4º Cianorte 10 7 2 4 1 10 7 3 47
5º Uberlândia 8 7 2 2 3 10 10 0 38
6º Monte Azul 7 7 1 4 2 6 7 -1 33
7º Itabirito 7 7 1 4 2 7 10 -3 33
8º Operário-MS 5 7 1 2 4 6 11 -5 23

COMO ESTÁ O GRUPO 7

Cascavel e Toledo fazem duelo 
por subida na Série Ouro

Cascavel – A nova versão do 
“Clássico da Soja” no futsal 
tem mais um capítulo nesta 
terça-feira. A partir das 19h30, 
o Cascavel Futsal recebe o 
Esporte Futuro/Toledo para a 
partida válida pela 10ª rodada 
da competição. Enquanto o 
time da casa quer a vitória 
para voltar à vice-liderança, 
o time da cidade vizinha pre-
cisa vencer para seguir bri-
gando por uma vaga entre 
os oito primeiros colocados.  
O Pato Futsal é o líder com 
27 pontos em 11 partidas, 
seguido pelo Marreco, com 
26 pontos e um jogo a menos. 
Os dois times já atuaram na 

rodada, com vitórias sobre 
Operário Laranjeiras, por 
6 a 0, e sobre o Mariópolis, 
por 4 a 1, respectivamente. 
“O time deles cresceu muito 
desde o início da tempo-
rada. Estão bem na Liga. Nós 
também evoluímos e temos 
uma sequência importante 
essa semana. Então é fazer 
valer o fator casa e buscar o 
resultado que nos interessa”, 
apontou o técnico Deividy 
Hadson, que mais uma vez 
não poderá contar com Viti-
nho, em recuperação de 
lesão, e Paulo Felipe, que sen-
tiu a coxa na última partida 
contra o Corinthians.

Stein lidera a 
Liga Feminina
Cascavel – Mesmo com 
uma partida a menos, o 

Stein Cascavel assumiu a 
liderança da Liga Feminina 

de Futsal com a vitória 
sobre o Londrina, por 4 a 0, 

no último fim de semana 
no norte do estado. Marina 
Loures, Flavia, Camilinha e 

Duda fizeram os gols.  
Além de fazer sua parte, o 

time contou com o tropeço 
do Leoas da Serra, que per-
deu em casa para o Rese-

nhas, por 2 a 1.  
Além do Stein, Leoas da 

Serra e Barateiro estão com 
12 pontos, porém as cas-

cavelenses fizeram apenas 
quatro partidas.  

Amanhã, a equipe entra em 
quadra pelo Paranaense, 

contra a Copagril, em Mare-
chal. Já pela LFF, o pró-

ximo jogo será domingo, 
no Ginásio da Neva, con-

tra o Leoas da Serra.

Cascavel Futsal tem semana com jogos importantes 
em duas competições

RIVÂNIA NOBRE

Cianorte demite treinador
Cascavel – Enquanto o FC Cas-
cavel celebra a fase positiva 
com quatro jogos de invenci-
bilidade e a terceira colocação 
na classificação, o Cianorte vive 
um momento menos positivo. 
No último sábado, o time per-
deu em casa para o Goiatuba, 
por 3 a 2, ampliando para qua-
tro jogos a sequência sem vitó-
ria – três empates e uma derrota 
– e a queda da liderança para a 
quarta colocação no grupo 7.  
Temendo sair da zona de 

classificação, a diretoria anun-
ciou a saída do técnico Renato 
Peixe, do auxiliar técnico 
Nívio Caetano e do analista de 
desempenho Rafael Pinheiro.  
A partir do próximo sábado o 
campeonato entra no segundo 
turno e inicia o giro das últimas 
sete rodadas da fase de grupos.  
O FC Cascavel anunciou a con-
tratação do atacante Andres 
Molina, de 22 anos, e que estava 
atuando na terceira divisão do 
futebol argentino. 

Brasileiros conhecem 
caminhos na Sula

São Paulo – A fase de oita-
vas de final da Copa Sul-A-
mericana teve a definição 
dos caminhos que cada time 
que passar pelo play-in terá 
até o fim do campeonato. 
Na última semana do mês 
de julho, os times elimina-
dos como terceiros clocados 
na fase de grupos da Liberta-
dores enfrentam os segundos 
colocados dos grupo da Sula.  
Ass im,  o  Ba hia  pega  o 

América de Cali, e se avan-
çar enfrentará o Flumi-
nense. O Grêmio vai encarar 
o Alianza Lima, e casa passe 
no confronto, terá o Univer-
sidad de Quito como adver-
sário. O Atlético-MG, que 
pega o Bucaramanga-COL, 
pode pegar o Godoy Cruz. O 
Vasco, que enfrenta o Inde-
pendiente del Valle nos pla-
yoffs, deve medir forças com 
o Mushuc Runa caso avance.

Tem clássico na Copa do Brasil
Rio de Janeiro – Corinthians 
e Palmeiras farão um dos clás-
sicos nas oitavas de final da 
Copa do Brasil. Além desse, 
outro duelo gigante será entre 

CascaHand 
inicia preparação 

para o tetra
Cascavel – O mês de junho pro-
mete ser agitado para o CascaH-

and. Além da disputa da Liga 
Nacional Masculina, o time tam-
bém terá a missão de defender o 
título do Campeonato Brasileiro 
de Clubes. Atual tricampeão, o 
time viajará para a cidade de 
Sorriso, no Mato Grosso, para 
tentar o tetra. O torneio acon-

tece a partir do dia 30 de junho.  
No último fim de semana, a 

equipe viajou para São Paulo, 
onde fez duas partidas para Liga 

Nacional, chave Sul-Sudeste. 
Na sexta-feira, derrota para o 

Clube Pinheiros, por 34 a 25. Já 
no domingo, o time se recupe-
rou com uma vitória tranquila 

sobre o São Carlos, por 41 a 16. 

Fla e Inter na Libertadores
Rio de Janeiro – Conforme 
previsto, haverá duelo brasi-
leiro nas oitavas de final da 
Libertadores. Flamengo e Inter-
nacional terão uma sequência 
de duelos para decidir quem 
avança, com o jogo de volta 
acontecendo no Beira-Rio.  
O sorteio também defi-
niu os adversários de São 
Paulo, Botafogo, Fortaleza e 

Palmeiras. O tricolor enfrenta 
o Atlético Nacional, enquanto o 
Palmeiras pega o Universitário. 
Ambos decidem em casa. Já, 
Fortaleza e Botafogo decidem 
fora de casa, contra Vélez Sar-
sfield e LDU, respectivamente.  
Os jogos de ida acontecem 
entre 12 e 14 de agosto, e a 
volta na semana seguinte, de 
19 a 21. 

Atlético Mineiro e Flamengo. As 
definições aconteceram no sor-
teio realizado ontem pela CBF. 
Os outros jogos serão Botafogo 
x Red Bull Bragantino, CSA x 
Vasco, CRB x Cruzeiro, Flumi-
nense x Internacional, Retrô x 
Bahia e São Paulo x Athletico. 
Os jogos de ida acontecerão 
entre os dias 30 de julho (ida) e 
6 de agosto (volta). A ordem dos 
jogos será definida por sorteio.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Você vai esbanjar disposição e otimismo! Mas o 
andamento do serviço vai depender da sua inicia-
tiva e do seu esforço. É um bom momento para 
conversar sobre suas ideias, negociar um acordo 
e decidir o que você quer para a sua vida daqui pra 
frente. Mostre seu lado animado no amor. 

TOURO  21/4 a 205
Você vai querer ficar no seu canto e repensar 
algumas coisas logo cedo. Tente diminuir o ritmo 
e aproveite para curtir a própria companhia. No 
trabalho, o jeito é criar coragem e encarar as tarefas 
sem rodeios, mas prestando atenção aos avisos da 
sua intuição. O amor segue sossegado. 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Nesta terça, você vai dar um show de criatividade 
no serviço e pode mostrar mais habilidade para 
lidar com os outros. As amizades ganham vida nova 
e garantem muita diversão, mas também podem 
ter papel importante para dar uma animada na sua 
vida amorosa! 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Com a Lua favorecendo assuntos mais práticos, 
você pode aproveitar para planejar sua agenda 
com cuidado nesta terça. Com sua ambição em 
alta, boa parte da sua atenção deve se voltar para a 
vida profissional, mas será preciso colocar as mãos 
na massa. O amor fica mais sólido. 

LEÃO 22/7 a 22/8
Sua energia e seu otimismo serão contagiantes! 
Sua curiosidade também cresce e pode ser diver-
tido trocar experiências. Também vale passar mais 
tempo com os amigos, aprender ou matar a sau-
dade de quem não vê há algum tempo. O astral fica 
mais leve no amor. 

VIRGEM 23/8 a 22/9
Esta terça tem tudo para ser muito movimentada, 
pois querendo ou não, você vai ter que lidar com 
algumas mudanças de última hora. Por isso, aposte 
no jogo de cintura para se adaptar rapidinho se 
precisar fazer ajustes nos seus planos. No amor, 
sua seducência tem tudo para fazer sucesso. 

LIBRA  23/9 a 22/10
Você começa essa terça com mais disposição para 
cultivar os relacionamentos que são importantes 
em sua vida. O trabalho conta com boas energias 
para lidar com pessoas em geral, Libra, e a sua 
diplomacia natural fica ainda mais evidente. O 
amor conta com boas energias. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
O dia começa com um astral favorável para você 
se concentrar nos assuntos rotineiros e mergulhar 
no serviço. Aproveite essa energia para correr atrás 
das tarefas que você vinha empurrando com a bar-
riga, ou que ficaram pela metade nos últimos dias. 
O amor fica meio sem graça. 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
As estrelas prometem as melhores energias, e você 
começa o dia dando um show de disposição, cria-
tividade e habilidade social! A sorte também sorri 
para você, e os relacionamentos estão protegidos. 
Abra seu coração e curta cada segundo no amor! 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Assuntos familiares ganham mais peso e podem 
exigir boa parte da sua atenção em alguns 
momentos, mas da melhor maneira possível. 
Confie em sua intuição e não enrole para resol-
ver as tarefas que caírem no seu colo. Clima mais 
sussa no amor. 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Sua comunicação será seu maior trunfo no traba-
lho! O dia será perfeito para reuniões, apresentar 
suas ideias e expandir seus contatos. E se pintar 
qualquer mal–entendido, uma boa conversa será 
capaz de esclarecer tudo num instante. O céu pro-
mete um astral descontraído no amor. 

PEIXES 20/2 a 20/3
Aproveite para organizar as contas, correr atrás 
de novas oportunidades de negócios ou até 
batalhar por um novo emprego. Mais tarde, a 
família pode ajudar você a fechar um acordo 
vantajoso para o seu bolso. O amor fica numa 
vibe tranquila. 

  

Crescente
03/06 - 00h40

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Terça 3/6/2025

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva Paranaguá

max 21
min 18

Cascavel
max 20
min 14

Foz do Iguaçu
max 23
min 15

max 23
min 15

Curitiba
max 19
min 13

FASES 
DA LUA

Quarta 4/6/2025

Quinta 5/6/2025

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Nova
25/06 - 07h33

Minguante
18/06 - 16h20

Cheia
11/06 - 04h46

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

max 25
min 16
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BANCO 32

3/ati — mor — pet — sir — tea. 4/dama. 5/bangu.

BDABAS
REMUNERAR

NASAGLOBO
NTCUIDAM
CRIAMAT

NOENAIPES
ESTENELE
ASTEALR

POEMATEAR
LISOBO
EMITIRPET

DIAAGITO
TRIPLON

LEEAAATI
SOSSEGAR

P

S

Dois 
tipos de

chocolate
em barra

Bairro
na Zona
Oeste

carioca

Letícia (?), 
atriz 

brasileira

Pagar por
serviços

prestados

Mate-
mática
(abrev.)

Os do
baralho

são
quatro

Em + ele
(Gram.)

Conso-
antes de

"lero"

Texto
típico de
Manuel

Bandeira

Adriático
e Mediter-

râneo

(?)
Grossa,

cidade do
Paraná

Pôr
dinheiro
em cir-
culação

A garrafa
de refri-
gerantes

Festa
animada
(gíria)

Título
nobre

britânico

Adriane
Galisteu,
apresen-
tadora

Opõe-se
ao "X", no
jogo da
velha

Gaivota, 
em tupi

24 horas
Salto (?),
esporte
olímpico

Por 
baixo de
Pancadas 

com a mão

Máquina da
tecelagem
CSN, SUS

e SP

Chá, 
em inglês
1.002, em
romanos

Altar-(?): 
o principal
Ferramen-
ta dentada

Arremate
de parede

Exame em que o
candidato menos
apto é

excluído 

Mulher
nobre

Esgotamen-
to físico

Herói do
Dilúvio
(Bíblia)

Filhote de
animal

Agência
espacial 

americana

Objeto
para

escrever
Zelam

Repre-
sentação
do nosso
planeta

Doença 
contagiosa
Carta do
baralho

Atenuar; serenar

Rita (?), cantora de
"Amor e Sexo"

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO15

4/éden. 5/bacon. 7/armário — ciranda — insossa.

Q C E V
U R G E N C I A

F E I R A L I V R E
I M E A R A N
M E E M A S C
A A V E N I D A

E D E N A D E R
O A N D A I M E

MI L H O L O C
F O L G A S R I

L E E O U S A M
I N S O S S A E
M I I B A C O N

E P O C A N A T
O A R M A R I O

M

Incen-
diado;
carbo-
nizado

Sujo
de lama

Cantiga
de roda
infantil

Salto com
(?), mo-
dalidade
olímpica

O caso
atendido

no pronto-
socorro

Alta de
preço

Local de
venda de
legumes 
e frutas

Aécio
Neves,
político

brasileiro

O Instituto
Militar de

Enge-
nharia

A medi-
cação que
combate

a dor
Jardim

do (?): o
Paraíso
(Bíblia)

(?) Pau-
lista, via

central de
São Paulo

(?)-benta,
bolinho fei-
to com co-
co e ovos

Ivan Lins:
gravou

"Lembra
de mim" 

Opõe-se
ao "X", 
no jogo 
da velha

Orquestra
Sinfônica
Brasileira

(sigla)

Colocar a
bola em
jogo, no

vôlei 
Tentam

com audá-
cia; atre-
vem-se

(?)-mail,
correio da
internet

Recheio
de bife

rolê (Cul.)

Vogal
acentuada
em "juízo"

Qualquer
período
histórico

"Escon-
derijo" do
amante
(pop.)

Locução
(abrev.)

(?) Vieira,
atriz

Armação
típica 

de obras
Mil anos

Alimento
dado a
galinha

Monte
onde

moravam
os deuses gregos

Conteúdo
do pneu

Ave do cer-
rado (pl.)

Vitamina
antigripal
Atraso;
lentidão

Descanso;
repouso
Rita (?),
cantora

A comida
sem sal

2.002, em
romanos

Ato punido pelo
Código Penal

Sílaba de "greve"

Em + a
(Gram.)
Sucede
ao "L"

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 15

4/éden. 5/bacon. 7/armário — ciranda — insossa.

QCEV
URGENCIA

FEIRALIVRE
IMEARAN
MEEMASC
AAVENIDA

EDENADER
OANDAIME

MILHOLOC
FOLGASRI

LEEOUSAM
INSOSSAE
MIIBACON

EPOCANAT
OARMARIO

M

Incen-
diado;
carbo-
nizado

Sujo
de lama

Cantiga
de roda
infantil

Salto com
(?), mo-
dalidade
olímpica

O caso
atendido

no pronto-
socorro

Alta de
preço

Local de
venda de
legumes 
e frutas

Aécio
Neves,
político

brasileiro

O Instituto
Militar de

Enge-
nharia

A medi-
cação que
combate

a dor
Jardim

do (?): o
Paraíso
(Bíblia)

(?) Pau-
lista, via

central de
São Paulo

(?)-benta,
bolinho fei-
to com co-
co e ovos

Ivan Lins:
gravou

"Lembra
de mim" 

Opõe-se
ao "X", 
no jogo 
da velha

Orquestra
Sinfônica
Brasileira

(sigla)

Colocar a
bola em
jogo, no

vôlei 
Tentam

com audá-
cia; atre-
vem-se

(?)-mail,
correio da
internet

Recheio
de bife

rolê (Cul.)

Vogal
acentuada
em "juízo"

Qualquer
período
histórico

"Escon-
derijo" do
amante
(pop.)

Locução
(abrev.)

(?) Vieira,
atriz

Armação
típica 

de obras
Mil anos

Alimento
dado a
galinha

Monte
onde

moravam
os deuses gregos

Conteúdo
do pneu

Ave do cer-
rado (pl.)

Vitamina
antigripal
Atraso;
lentidão

Descanso;
repouso
Rita (?),
cantora

A comida
sem sal

2.002, em
romanos

Ato punido pelo
Código Penal

Sílaba de "greve"

Em + a
(Gram.)
Sucede
ao "L"

Quanto àquele que paga o bem com o mal, o 
mal não se afastará da sua casa. 

O Senhor detesta quem justifica o ímpio e 
quem condena o justo; ele detesta tanto um 

quanto o outro.  
PROVÉRBIOS 17:13
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IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, 
reformado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-214083.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasqueira 
na sacada com total de 350m², área 
total sendo 177m², área privativa 
por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-214086.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° 
andar com elevador, 2 quartos 
mais dependências churrasqueira 
na sacada com total de 61m² área 
total sendo 50m² área privativa 
por apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-214097.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 
sendo um conjunto de kit nets na 
região do Universitário. Contendo 
mais de 370m² dividido em 10 
unidades, já alugadas com renda 
atual de aprox. R$ 8.000,00l, 
para maiores informações F: 
(45)99922-7904. Willian Serafim, 
creci19806f  CI-214090.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 1 
suíte 2 quartos mais dependências, 
com sobra de terreno por apenas 
R$ 330.000,00 F: (45) 99922-
7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-214103.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo 
a Rua Manaus, fácil acesso ao 
centro e saídas para rodovias. 
Por apenas R$ 590.000,00. F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.
  CI-214091.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luíza 
próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área construída 
de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informações 
F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-214098.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214094.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros 
Catarinense com 135m² de 
construção e terreno com 360m² 
por apenas R$ 650.000,00. F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim creci 
19806f  CI-214102.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, 
comercial) frente BR 277 com 
aprox. 15m de testada para a 
mesma, área total de aprox. 
1.050m² contendo um barracão de 
aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: 
(45) 99922-7904  Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214093.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-214078.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214079.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214081.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 
de Novembro, frente para a Rua 
Souza Naves Sul, a 300m da 
Petrocon, ao lado da Metalúrgica 
Turmina, R$ 2.200,000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-
214082.

IMOBILIÁRIA 
PARANHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-214080.

VENDE-SE 05 TERRENOS 
JUNTOS

VENDE-SE 05 TERRENOS 
JUNTOS 
(Ou separados: dois ou três) no 
Parque São Paulo, esquina mais 
04, há três quadras da Av. Carlos 
Gomes e duas quadras da BR 277, 
e uma quadra do antigo mercado 
Compre Mais (total 2.280m²). 
Casa mista construída no último 
terreno. Direto com proprietário. 
Valores promocionais em 
junho/2025. Fone: (45)9 9993-
4010.
  CI-214116.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-214085.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-214087.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do 
Ato Alegre, terreno com área de 
360m² e área construída de 300m² 
por apenas R$ 1.300.000,00. 
Informações (45)9 9922-7904 
Willian serafim. Creci 19806F;  CI-
214088.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysage 
Felicita, medindo 10x20 
totalizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-214089.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com 
frente sol nascente por apenas 
R$ 235.000.00 Para maiores 
informaçõe F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-214096.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. 
prox. Cascavel com 70 alq. 
mec. com estrutura para 
pecuária pronta, sendo piquetes, 
barracões,reservatórios de água, 
casas por apenas 1.200 sacas de 
soja por alq. F: (45) 99922-7904 
Creci 19806f  CI-214100.

 
W. SERAFIM VENDE

Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão 
do Rio Branco, próximo ao 
Ceasa, sendo uma das regiões que 
mais cresce, o condomínio conta 
com portaria, salão de festas, 
estacionamento para visitantes, 
cerca elétrica, liberado para 
construção, com várias casas já 
em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas R$ 220.000,00. 
F: (45) 99922-7904 Willlian 
Serafim. CRECI 19806f.  CI-214092.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-214099.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a 
aprox. 3 km da BR 277, ótima 
localização, com casa de alvenaria, 
casa de madeira, reserva de mata 
nativa, apenas R$ 800.000,00. 
Informações (45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-214084.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da 
Paz, sem benfeitorias, com rio 
no fundo, sendo uma área plana 
mecanizada e com uma reserva 
de mata nativa por apenas R$ 
950.000,00. F: (45) 99922-7904. 
Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-214101.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa 
Tereza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214095.
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO PARA AMPLIAÇÃO 

CASSIO ANTONIO SCOPEL, inscrito no 
CPF:093.667.359-16, torna público que irá re-
querer ao IAT, a Licença de Operação de Am-
pliação – LO-A, para atividade de Suinocul-
tura Terminação, implantado na Linha Santo 
Antônio, município de Três Barras do Paraná /PR. 
Não foi determinado estudo de impacto ambiental.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO DE AMPLIAÇÃO 

CASSIO ANTONIO SCOPEL, inscrito no 
CPF:093.667.359-16, torna público que rece-
beu do IAT, a Licença de Instalação de Amplia-
ção – LI-A, para atividade de Suinocultura Ter-
minação, implantado na Linha Santo Antônio, 
município de Três Barras do Paraná /PR. Não foi 
determinado estudo de impacto ambiental.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO DE AMPLIAÇÃO 

LUIZ JOSÉ DE ALVARENGA, inscrito no 
CPF:911.758.109-59, torna público que irá reque-
rer ao IAT, a Licença de Operação de Amplia-
ção – LO-A, para atividade de Suinocultura Ter-
minação, a ser implantado na Linha Santa Cruz, 
zona rural do município de Catanduvas/PR. Não 
foi determinado estudo de impacto ambiental.
SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA  

DE INSTALAÇÃO DE AMPLIAÇÃO 

LUIZ JOSÉ DE ALVARENGA, inscrito no 
CPF:911.758.109-59, torna público que rece-
beu do IAT, a Licença de Instalação de Amplia-
ção – LI-A, para atividade de Suinocultura Ter-
minação, a ser implantado na Linha Santa Cruz, 
zona rural do município de Catanduvas/PR. Não 
foi determinado estudo de impacto ambiental.
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICEN-
ÇA DE INSTALAÇÃO DE AMPLIAÇÃO 

MARIO PEDRO BORSOI, inscrito no 
CPF:620.046.549-53, torna público que irá re-
querer ao IAT, a Licença de Instalação de Am-
pliação – LI-A, para atividade de Suinocultura 
sistema UPL-UNIDADE PRODUTORA DE LEI-
TÕES, a ser implantado na Linha Santa Cruz, 
zona rural do município de Catanduvas/PR. Não 
foi determinado estudo de impacto ambiental.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA DE AMPLIAÇÃO 

MARIO PEDRO BORSOI, inscrito no 
CPF:620.046.549-53, torna público que re-
cebeu do IAT, a Licença Prévia de Amplia-
ção – LP-A, para atividade de Suinocultura 
sistema UPL-UNIDADE PRODUTORA DE LEI-
TÕES, a ser implantado na Linha Santa Cruz, 
zona rural do município de Catanduvas/PR. Não 
foi determinado estudo de impacto ambiental.
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Região Oeste inicia vazio sanitário como
medida de combate à ferrugem asiática
Cascavel - Iniciou segunda-feira o 
período de vazio sanitário da soja 
para as regiões Norte, Noroeste, 
Centro-Oeste e Oeste do Paraná, 
que integram a Região 2 do esca-
lonamento definido pelo Minis-
tério da Agricultura e Pecuária. A 
medida segue até 31 de agosto, 
com a liberação para o plantio da 
oleaginosa a partir de 1º de setem-
bro de 2025, encerrando-se em 31 
de dezembro.

Durante o vazio sanitário, é 
proibido cultivar ou manter plan-
tas vivas de soja no campo. A 
medida visa evitar que a planta se 
torne hospedeira do fungo causa-
dor da ferrugem-asiática (Phakop-
sora pachyrhizi), principal doença 
da oleaginosa, devido à sua seve-
ridade, facilidade de dissemina-
ção, custo elevado de controle e 
potencial de reduzir a produtivi-
dade das lavouras.

No Paraná, os períodos do 
vazio sanitário foram escalonados 
em três etapas, conforme os diver-
sos microclimas do Estado. A defi-
nição foi feita pelo Mapa (Ministério 
da Agricultura e Pecuária), com o 
objetivo de estabelecer os períodos 
mais adequados para o plantio e 
reduzir a propagação do fungo.

A Adapar (Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná), vin-
culada à Secretaria Estadual da 

Agricultura e do Abastecimento, 
é responsável pela fiscalização 
em todo o território paranaense, 
devendo aplicar as penalidades 
previstas em legislação aos pro-
dutores que não fizerem a erra-
dicação das plantas vivas de soja 
durante o período do vazio sani-
tário. Também cabe à autarquia o 
controle e cumprimento das datas 
para a janela de plantio da cultura 
no Estado.

ESTRATÉGIA EFICAZ
Em meio aos desafios cres-

centes da agricultura brasileira, o 
vazio sanitário da soja se conso-
lidou como uma das estratégias 
mais eficazes para conter a ferru-
gem asiática, uma das doenças 
mais severas e destrutivas que 
acometem a principal commo-
dity do País. Regulamentado por 
órgãos estaduais de defesa agro-
pecuária, o vazio sanitário impõe 
um período obrigatório, que 
varia entre 60 e 90 dias, no qual 
nenhuma planta viva de soja pode 
permanecer no campo, mesmo 
que tenha brotado espontanea-
mente após a colheita anterior.

A prática, que se inicia entre os 
meses de junho e julho em esta-
dos como Mato Grosso, Goiás, 
Bahia e Paraná, é mais do que 
uma pausa agrícola. Trata-se de 

Vigilância no campo
Durante o vazio sanitário, as chamadas “plantas voluntárias” de soja 

— aquelas que nascem de grãos perdidos durante a colheita — também 
são proibidas. Produtores devem fiscalizar suas áreas constantemente e eli-
minar qualquer broto que surja. A vigilância é feita por técnicos dos órgãos 
estaduais de defesa agropecuária, que realizam vistorias em propriedades 
rurais e aplicam multas a quem descumprir a norma.

As penalidades variam de estado para estado, mas podem incluir mul-
tas pesadas e até o embargo da área agrícola, o que impede o produtor 
de realizar novos cultivos até a regularização da situação.

“É uma responsabilidade coletiva. Se um produtor mantém soja viva 
no campo durante o vazio, ele compromete o esforço de toda a região”, 
destaca a agrônoma Beatriz Almeida, da Agrodefesa (Agência Goiana de 
Defesa Agropecuária). “A ferrugem não respeita divisas de propriedades.”

Confira datas e regiões 
A Portaria 1.271, de 30 de abril de 2025, da Secretaria de Defesa 

Agropecuária do Mapa, estabelece as normas para o vazio sanitário da soja.
Na Região 1, que abrange os municípios do Sul, Leste, Campos 

Gerais e Litoral do Paraná, o vazio sanitário inicia em 21 de junho e segue 
até 19 de setembro. O plantio poderá ser realizado de 20 de setembro 
de 2025 até 20 de janeiro de 2026.

Região 2, que abrange Norte, Noroeste, Centro-Oeste e Oeste do 
Paraná, começa em 02 de junho e segue até 31 de agosto, com semea-
dura a partir de 1º de setembro e se encerrando em 31 de dezembro.

Na Região 3, que compreende os municípios do Sudoeste do Estado, 
o vazio sanitário começa em 12 de junho e termina em 10 de setembro. A 
semeadura está autorizada entre 11 de setembro e 10 de janeiro de 2026.

uma medida de controle epide-
miológico cujo impacto repercute 
em toda a cadeia produtiva. Com 
a retirada da planta hospedeira 
do ambiente, o fungo causador 
da ferrugem asiática perde sua 
principal forma de sobrevivên-
cia entre uma safra e outra, o que 
reduz drasticamente sua incidên-
cia nas lavouras seguintes.

“Esse período sem soja é fun-
damental para quebrar o ciclo da 
ferrugem. A ausência do hospe-
deiro força o patógeno a desapa-
recer, ou ao menos a perder força, 
o que nos dá uma vantagem estra-
tégica no início da próxima safra”, 
explica Cláudio Santos, pesquisa-
dor da Embrapa Soja.

A AMEAÇA SILENCIOSA
Desde que foi detectada pela 

primeira vez no Brasil, em 2001, 
a ferrugem asiática se espalhou 
rapidamente e colocou a produ-
ção nacional sob alerta. Em anos 
de alta severidade, a doença já 
foi responsável por perdas supe-
riores a US$ 2 bilhões, tanto por 
queda na produtividade quanto 
pelos custos com defensivos quí-
micos. A principal dificuldade no 
combate à ferrugem está em sua 
capacidade de disseminação: os 
esporos do fungo são levados pelo 
vento por centenas de quilôme-
tros e, ao encontrar condições 
ideais de umidade e temperatura, 
infectam rapidamente grandes 
áreas de cultivo.

Com isso, o Brasil viu-se obri-
gado a estabelecer ações con-
juntas entre governos estaduais, 
entidades de pesquisa e produto-
res para tentar conter a doença. 
O vazio sanitário passou a ser 
adotado oficialmente a partir de 
2006, com Mato Grosso sendo um 
dos primeiros estados a regula-
mentar a medida.

Hoje,  a  prát ica está 

consolidada em mais de 20 esta-
dos brasileiros, com calendários 
ajustados às especificidades 
climáticas e logísticas de cada 
região. Em Goiás, por exemplo, 
o vazio ocorre de 1º de julho a 
30 de setembro. Já na Bahia, o 
calendário se estende até 7 de 
outubro.

PRESSÕES E DESAFIOS
Apesar dos benefícios ampla-

mente reconhecidos, o vazio 
sanitário também enfrenta desa-
fios e críticas. Uma das principais 
pressões vem de produtores de 
regiões do Matopiba (Maranhão, 
Tocantins, Piauí e Bahia), onde o 
clima permite janelas de plantio 
mais extensas. Nessas áreas, o 

vazio é visto por alguns como um 
obstáculo ao uso pleno do poten-
cial produtivo da região.

Também há dificuldades 
operacionais: controlar plantas 
voluntárias em grandes proprie-
dades ou em áreas remotas pode 
ser uma tarefa trabalhosa e one-
rosa. Além disso, a fiscalização 
limitada em regiões distantes 
ainda permite que algumas áreas 
burlem a exigência, comprome-
tendo os esforços coletivos.

“O vazio sanitário não é uma 
solução isolada, mas uma fer-
ramenta dentro de um manejo 
integrado de doenças. Ele deve 
ser mantido e ajustado, não 
abandonado”, defende Santos, 
da Embrapa.
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